

Bundesgericht

Tribunal fédéral

Tribunale federale

Tribunal federal

Swiss Supreme Court



Bundesrichter
Thomas Stadelmann
Av. du Tribunal-fédéral 29
1000 Lausanne 14
Tel. 021 318 92 04
Fax 021 323 37 00
thomas.stadelmann@bger.ch

Herrn Bundesrat
Didier Burkhalter
Vorsteher EDA
Bundeshaus West
3003 Bern

Frau Bundesrätin
Simonetta Sommaruga
Bundeshaus West
3003 Bern

Lausanne, 18. Juli 2016 / stt

DRINGEND: Bedrohung von Richtern in der Türkei

Sehr geehrter Herr Bundesrat Burkhalter
Sehr geehrte Frau Bundesrätin Sommaruga

Ich habe Herrn Bundesrat Burkhalter namens und im Auftrage der Schweizerischen Vereinigung der Richterinnen und Richter SVR-ASM mit Schreiben vom 11. März 2016 kontaktiert und Sie eingeladen, die Einreichung einer Staatenklage nach Art. 33 EMRK beim EGMR gegen die Türkei zu prüfen. Sie haben uns dann geantwortet, dass Sie von der Ergreifung eines solchen Schrittes absehen, weil Ihnen diplomatische Interventionen erfolgreicher erscheinen, dass Sie jedoch die Situation in der Türkei im Auge behalten werden. Diese Überlegungen haben uns eingeleuchtet.

Ich wende mich nun in meiner Eigenschaft als Beauftragter des Vorstandes der SVR-ASM für die internationalen Angelegenheiten erneut an Sie beide als Vorsteher des EDA bzw. des EJPD in einer äusserst dringlichen Sache:

Über die Situation in der Türkei, die von Präsident Erdoğan nach gescheitertem Putsch ergriffenen Massnahmen und u.a. die vorgesehene Inhaftierung von 2745 Richtern und Staatsanwälten sind Sie sicherlich informiert. Insbesondere die letztgenannte Massnahme bereitet uns unglaubliche Sorgen und veranlasst uns zu Interventionen: Sämtliche uns aus der Europäischen Richtervereinigung bekannten türkischen Richter, welche zumeist Vorstandsmitglieder oder einfache Mitglieder der unabhängigen Richtervereinigung Yarsav sind, werden auf der Liste der zu inhaftierenden Richter und Staatsanwälte aufgeführt. Inzwischen wurden wir informiert, dass bereits ein grosser Teil in Haft gesetzt wurde. Diesen Richtern irgendwelche Verbindung mit dem

Putschversuch oder mit der Gülen-Bewegung vorzuwerfen, ist unhaltbar. Dies können wir einerseits aufgrund unserer persönlichen Kontakte und unserer Zusammenarbeit im Rahmen der Europäischen und der Internationalen Richtervereinigung mit diesen Personen versichern, andererseits spricht auch der Umstand, dass die Liste mit 2745 zu verhaftenden Richterinnen und Richtern nur gerade 12 Stunden nach abgewehrtem Putsch "aus dem Hut gezaubert" wurde Bände. Das einzige "Verbrechen" das sie begangen haben, ist sich unerschrocken für eine unabhängige Justiz und den Rechtsstaat zu engagieren.

Ich bitte Sie eindringlichst, unverzüglich alles nur irgendwie Menschenmögliche auf allen Ihnen zur Verfügung stehenden Kanälen vorzunehmen, um die Sicherheit dieser Richter und Staatsanwälte zu gewährleisten, und um drauf hinzuwirken, dass die Inhaftierten unverzüglich wieder auf freien Fuss gesetzt und in ihre vormaligen Ämter wieder eingesetzt werden. Die offizielle Schweiz ist hier nicht nur politisch, sondern auch menschlich gefordert.

Mit vorzüglicher Hochachtung



Thomas Stadelmann

Versand dieses Schreibens vorab per Fax
zusätzlicher Versand per Email, inkl. Liste der zu inhaftierenden Richter und Staatsanwälte und weiterer Informationen der Internationalen Richtervereinigung und der Europäischen Richtervereinigung

Kopie per Email an: Botschafter Valentin Zellweger, Direktor Völkerrechtsdirektion
Direktor Martin Dummermuth, Direktor BJ
Bundesstrafrichter Roy Garré, Präsident SVR-ASM
Kantonsgerichtsvizepräsident Stephan Gass, Präsident EAJ
Arbeitsgruppe "Problems in Memberstates"
Prof. Regina Kiener, Vertreterin der Schweiz in der Venice Commission
Bundesrichterin Monique Jametti, StV-Vertreterin der Schweiz in der Venice Commission
Bundesrichterin Kathrin Klett, Vertreterin der Schweiz im CCJE
Christoph Regnard, Präsident der Europäischen Richtervereinigung
Giacomo Oberto, Generalsekretär der Internationalen Richtervereinigung